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Аннотация Одно из направлений совершенствования стратегического планирования в российской 
Арктике – повышение степени учета арктической специфики в стратегиях социально-
экономического развития. Это определило цель исследования – оценить степень 
проявленности арктической специфики в текстах стратегий социально-экономического 
развития регионов и муниципалитетов Арктической зоны Российской Федерации (АЗРФ) 
методом контент-анализа. Использована авторская методика контент-анализа текстов 
стратегий социально-экономического развития на основе сформированного перечня 34 
слов-маркеров, которые отбирались исходя из соответствия семи первичным элементам 
арктической специфики и их сочетаниям. Проведен контент-анализ текстов 61 
действующих стратегий социально-экономического развития, определена 
встречаемость слов-маркеров, выявлены наиболее и наименее употребляемые слова-
маркеры перечня. Среди наиболее встречаемых: «удаленность/отдаленность», 
«самобытность/уникальность» и «Крайний Север». Наименее встречаемые: «фронтир», 
«таяние льдов», «арктические технологии». 12 слов-маркеров из 34 исследованных 
обнаружены более чем в половине стратегий. Рассмотрено соотношение встречаемости 
понятий «АЗРФ» и «Крайний Север» в региональных и муниципальных стратегиях, 
обнаружено превалирование «АЗРФ» в стратегиях муниципалитетов на границе 
Арктической зоны. На примере Ямало-Ненецкого автономного округа разобраны 
различия между городскими и районными стратегиями по употреблению слов-маркеров, 
связанных с климатом. Не подтвердилась гипотеза о прямой связи между объемом 
стратегий и отражением в них арктической специфики. Выделены четыре группы 
муниципальных стратегий в зависимости от степени проявления арктической специфики 
и объема стратегий. Выявлены различия в уровне проявления арктической специфики в 
муниципальных стратегиях социально-экономического развития в зависимости от 
географического положения. 
 

Abstract 

(summary) 

One of the directions for improving planning in the Russian Arctic is to increase the degree of 
consideration of Arctic specifics in socio-economic development strategies (SEDS). The 
purpose of the study is to determine the degree of manifestation of Arctic specificity in the 
SEDS texts of the Arctic zone of the Russian Federation (AZRF) regions and municipalities by 
the method of content analysis. The author’s methodology of content analysis of SEDS texts 
based on the list of 34 marker words is used in the study. The quantitative values of the 
marker words use were determined based on the analysis of the texts of 61 existing SEDSs, 
and the most and least used marker words were given. Among the most common are: 
“remoteness/distance”, “originality/uniqueness” and “Far North”. The least common ones: 
“frontier”, “melting ice”, “Arctic technologies”. 12 marker words from 34 research findings in 
more than 50% of strategies. The relationship between the occurrence of the concepts “AZRF” 
and “Far North” in regional and municipal strategies is considered, and the prevalence of 
“AZRF” in the strategies of municipalities on the border of the Arctic zone is discovered. Using 
the example of the Yamalo-Nenets Autonomous Okrug, the differences between urban and 
regional strategies for the use of climate-related marker words are analyzed. The hypothesis 
about a direct connection between the volume of strategies and the reflection of Arctic 
specifics in them was not confirmed. Four groups of strategies have been identified depending 
on the indicators of the manifestation of Arctic specificity and the volume of strategy texts. 
Differences in the manifestation of Arctic specificity in municipal SEEDs depending on 
geographical location were revealed. 
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